

DEPART SANS CHANIER (suite de la page 1)

«Le dimanche, se souvient M. Rivoire, alors âgé de 14 ans, les hommes se sont regroupés pour discuter. Les femmes étaient tristes, mais on ne se doutait pas de la catastrophe qui arrivait, car on n'avait pas connu la guerre depuis longtemps. Pas de guerre comme celle-là.» Ses cinq frères seront mobilisés.

«Selon Pierre Brally, note Agnès Forestier, il y a eu un sursaut patriotique extraordinaire... Ce fut l'Union Sacrée. Il y a eu un grand rassemblement sur la place, le dimanche soir. C'était la veille du départ pour beaucoup. Puis une retraite aux flambeaux suivie par toute la ville, avec les deux fanfares et les enfants des deux écoles.»

Dès le lundi 3 août et jusqu'au 13, les hommes des classes 1893 à 1912, donc âgés de 24 à 41 ans, quittent Saint-Sym par le tacot jusqu'à Lyon, par le tram jusqu'à Viricelles, puis le train pour Lyon, Montbrison ou Saint-Etienne. Les jeunes gens des classes 11 - 12 - 13 effectuent leur service militaire de trois ans. Ce seront les premiers à rejoindre les frontières et le futur front. Ceux qui échapperont au massacre ou aux blessures ne reviendront qu'en août 1919. Ils auront fait 6 ans et presque 11 mois sous l'uniforme. Ceux de la classe 1914 seront appelés en septembre. Tous n'avaient pas 20 ans. Ceux de la classe 15, les suivront à partir du 15 décembre.

On estime que toutes classes confondues, 500 hommes environ de Saint-Symphorien seront mobilisés. 104 ne reviendront pas.

SIX PELAUDS MORTS DES LE MOIS D'AOUT 1914

Ca n'a pas tardé à tomber !

Les deux premiers Morts pour la France de Saint-Symphorien-sur-Coise sont deux frères : Joannès et Joseph Montmain, âgés de 23 et 26 ans, tués à un jour d'intervalle, les 19 et 20 août. Au pays, on ne l'apprendra que début septembre. Marie Grange, dont l'époux de 37 ans est aussi mobilisé, mais loin du front, lui écrira le 3 : «Ici s'est ouverte cette semaine cette liste tant redoutée». Le 22 août 1914 a été le jour le plus meurtrier de la guerre avec 27 000 soldats français qui périrent.

Quand les pelauds partent à la guerre, ils pensent que celle-ci sera courte et terminée à Noël. Pensent-ils qu'elle sera meurtrière ? Pas sûr. Ils ne sont pas différents des autres français et sans doute des dirigeants politiques, de l'Etat Major et des cadres officiers de l'armée. Si la majorité des mobilisés gagne son corps à l'arrière, les jeunes des classes 1911, 12 et 13, qui effectuent leur service militaire de trois ans, sont envoyés aux frontières, même avant que la guerre ne soit officiellement déclarée par l'Allemagne le 3 août. Du 19 au 24 août se déroulera ce qu'on appellera «la guerre des frontières».

CINQ EN ALSACE, UN EN BELGIQUE

Sur les six citoyens de St-Sym, cinq succomberont dans les Vosges, un en Belgique. Trois font partie de la classe 1911, deux des classes 1909 et 1910 qui furent vite opérationnelles. Un de 1907, qui rejoignit très vite son régiment, car il

avait été engagé volontaire. Il s'agit de l'aîné des Montmain, Joannès. Il était marié. Sa fiche Matricule indique qu'un secours immédiat de 150 frs a été adressé à sa veuve.»

DES OUVRIERS ET DES PAYSANS

Son jeune frère, Joseph, 23 ans, tué en Alsace, fut cité à l'ordre du Bataillon et reçut après sa mort, la croix de guerre avec étoile en bronze.

Claude Chazet, du même âge, mort lui aussi en Alsace, reçut postérieurement, en 1920, la médaille militaire. «Excellent soldat, ayant pris part aux combats d'Altkirsch, du 7 au 22 août, où il s'est vaillamment comporté.»

Ces six premières victimes sont des ouvriers : chapeliers (2), boucher (1), charcutier (1) ou des agriculteurs (2). Avec le recul d'un siècle, on peut dire que la machine broyeuse d'hommes a bien débuté son travail.

Cours d'INFORMATIQUE sur mesure Sites Internet

EPIC - Etienne Pupier

l'Informatique Conviviale

tél. 04 78 44 46 45 et 06 13 34 50 86

EXPOSITIONS A VOIR

DANS LA REGION A PRESSINS (38)
"L'enfer des tranchées".

A PARIS

* Bibliothèque Nationale de France
"ETE 14. Les derniers jours de l'Ancien Monde."

ATTENTION : fin le 3 août.

* Musée des Lettres et des Archives

"Entre les lignes et les tranchées."

Plus d'informations sur leur site internet.
Jusqu'au 31 août.

DANS TOUTES LES REGIONS

Sur le site "centenaire.org" qui comprend beaucoup de photos et de vidéos.

A YPRES EN BELGIQUE

"1914-1918. La Première Guerre Mondiale".

THONNERIEUX depuis 1951

ALLIANZ - Assurances - Placement financier

4 AGENCES
dans les Monts du Lyonnais
08.78.81.80.08

STE CATHERINE
ST SYMPHORIEN S/COISE
ST MARTIN EN HAUT
CHAZELLES SUR LYON

LE COQ PELAUD

N° ISSN 0754-3454

ASSOCIATION "LE COQ PELAUD"

184, Bd Grange-Trye

69590 ST SYMPHORIEN/COISE

Rédaction. : Paul GRANGE - 06 79 71 73 41

MAIL : citescopie@orange.fr